

印 刷 昭和四十六年七月二十日
発 行 昭和四十六年七月二十五日

置賜民俗学会年報

置賜の民俗

特集 山形県米沢市水窪地区の年中行事
山形県東置賜郡川西町玉庭の民俗

第 4 号

地域社会に密着する…

山形放送

伸びゆく

郷土の

羅針盤！



1-0317815-5

■ ■ ■

本社 山形市藤崎町二丁目山形新聞放送会館
TEL. 代表番号 5271 (山形新聞) 6161 (山形放送)
東京支社 東京都中央区銀座東3の2 TEL. 代表 <543> 0821
大阪支社 大阪市東区淡路町4の25 塔玉ビル
TEL. <202> 5155・5156・5856・5857
仙台支社 仙台市宮城野区174富国ビル TEL <022> 2802
福岡支社 福岡市中央区天神1丁目1の11 TEL <092> 3222
庄内支社 新潟市中央区末広町5の12 TEL <020> 2810

米沢市水窪地区の年中行事

—ダムに沈む村の民俗調査から—

江田忠

はじめに

米沢市水窪地区に、いま九十六億円という巨費を投じて「水窪ダム」(灌漑用)が建設されつつある。置賜民俗学会は、去る昭和四十五年六月上旬、山形県立博物館および米沢市の協力を得て、このダムの湖底に沈む、水窪(九戸)前ヶ沢(十戸)中荒井(十九戸)三集落の民俗調査を実施した。

この報告は、そのなかの「年中行事」に関する調査結果についてまとめたものである。

本窪地区は米沢市の中心街から東南約十戸の山間部にあり、かつては米沢から福島への裏街道筋であった。中荒井など三集落の形成がいつ



水窪部落



部落あげての移転のため整理された畠石

頃であるかは明確でないが、現存する民家のなかには栗材を使用した約二百年も経過したとみられるものがあり、中荒井の佐藤俊氏（米沢市議会議員）の話でも、少なくとも二三百五十年前、享保年間がやさかのぼり得るのではないかという。

年中行事に関しては、他地域との交流も比較的少なかったこともあり、「おせち」のような古い行事についても採集することができやめた。

なお、この調査には、左記の方々に話者として協力をいたいた。記して感謝の意を表す次第である。

△中荒井△ 佐藤 俊氏 △齊藤 金藏氏 △折笠 一恵氏
△水 釜△ 斎藤 てい氏 大原 せん氏
△前ヶ沢△ 遠藤伊勢蔵氏 遠藤 貞蔵氏 △渡部仁太郎氏

一、正月の行事

○ 元日

中荒井では除夜の鐘がなるのを待つて、御嶽の氏神である「岩戸不動」と山の神に元日詣りに行く。元日詣りから男衆が帰つてくる頃、各家では女衆（一般に嫁）が川から「若水」（朝水）とうをくみ、この水で頭を洗つたり、飲んだりする。台所の流れ水をくむ風もある。

水窪では、「若水」を歲が三日目でくむ。若水くみには十二月の終りに「お年とり買ひ」で米沢から買つて来た新しいバケツ（昔は手提）ふきしゃくを使つ。また、若水くみのとき「ちびタム、米タム、

ム、宝タム」と三回となれる。

水窪では昔は元日の朝にも餅をついた。そして、三十九日間は「オニス様」に餅を供える。

新ヶ沢の元日詣りは山の神とお神明様で、昔は若菜などは間根の「お羽黒様」まで出かけたという。山の神には元日の朝、約四只ぐらゐの「へ牛」をつくり、これに昆布、するひ、炭、餅、麻糬などをつけておさめる。

前ヶ沢でも、「

若水」くみは女衆が行なう。水窪と同じように「年とり買ひ」で年末未だ買つてきた新しい手桶やひしゃくを使つた。「年とり買ひ」ではそのほか木の杓子なども買つてきた。

前ヶ沢でも元日から三日までは毎朝餅をたべる。料理は三日間隔進



岩戸不動の参道

料理である。また元日にはがならず「らう干」をたべる。

なお、戦前までは元日の朝「塗固めの始」をよく先に来たものだと云ふ。

○ 買い初め・初夢

1月1日、前ヶ沢では米沢市内まで「買い初め」に行く。この日がならず買おるのは恥である。

本達では「1日そぼ」と云ふ。この日そぼをたべる。

11日の夜、紙で舟を折りて枕の下に入れてねる「初夢」の行事は各部落とも同じである。

○ カセドリ

1月1日、中荒井の七方から十五才までの男の子は朝から「宿」に来、「」半紙に墨でみの、笠、馬鹿、歯など色々な農具の持

し物。そして、夜になるのを待つて子どもたちはその農具を握った半紙を持って部落内の各家をまわり、農具を握った紙一枚ずつくびりとばすと金をあわせていあげ。このときも子どもたちは口のといふや。

「カセドリ カセドリ カセドリ カセドリ マイリナシタ アキ

ヘホホホホ ハヤドリシタ ロヨラロヨウロヨウ」と云ふ。子どもたちは部落内をまわり終ると誰に集つて、もう少しあわせ金を分配し、餅を焼いてたべる。

本達では「カセドリ」の子どもたちが各家を訪れるとき、二間くらいの家の前にギルを立て、このギルの中に農具を構いた紙を入れて口から家の中に入れて、各家でその紙をどう愛氏の家にだけは、子どもたちは大黒様を描いた紙を持って行かな



中荒井部落の岩戸不動

前ヶ沢の場合は、手に持たねば手の手に農具を捕いた紙と金とを入れてくぼり、各處では、その金の倍額の金と紙とを入れて返すことになっていた。

子供たちのくぼりた農具を捕いた紙は、前ヶ沢ではカマニ。

水屋と中荒井ではオーピス様の棚の市にはりておいたといふ。

なお、水屋では、「カセドリ」の子どもに水をかけると「水がれしな」といふ。此の横にかくれていじ「カセドリ」が掛ると水をかけたものだと古めは語りてくれた。

「カセドリ」の行事については、昭和四十五年八月、山形県西置賀郡飯豊町中津川地区の民俗調査の際にも、須藤御宿の古老から自分が子供の頃から「カセドリ」といって一月十五日の夜に、それは「カセドリ」の行事に、子供たちが腰をさげて腰に鳴子をかけて歩くことである。子供たちが腰をさげて腰に鳴子をかけて歩くことの習わしは、須藤御宿の古老から自分で「カセドリ」といって、おじいちゃんが腰をさげて腰に鳴子をかけて歩くことである。それでは何をわたせといつて、それが歩くことの習わしである。

「カセドリ」といふ「カセドリ」といは、この日の行事が何を意味したかは未だ説明はなほる。その行事のあり方から考へて、本來は、秋田県明鹿地区に伝わる「トカゲ」山形県飯豊地方の「トカゲ」などと同じく小正月の子供を主体とした来訪神行事の一つであつたと想われる。水屋地区が正月一日にこの行事を行つたところは、庭ひい新郎が採用されれば後の慶化で、多くは小正月の行事であつたろう。

○ 三日 玄関

「カセドリ」という呼称は山形県のほか東北では福島、宮城の西山や伊豆山、大化十一年、石倉吉主と宮浦永年の共著になる「陸奥國御大歸色先御風俗記」に、「一月十四日の夜に「其夜、童子供は手をひき、まらかた、木桶や、うぬもののかずり、面をかくし、かうかうと鼻をならして、ものこはず、いえば、その家より、水をかけ。おせどりは物いふ事をしなむならひ世」とある。

しかし、同様の北朝から始めて、青森方面では「カセドリ」といふ、青森東道の「奥の手振り」には、青森県下北郡田名部の町の「カセドリ」はじこや衣のぶら立詠が記載される。

○ 嫁の里がえり

水屋では一月三日は「三日ゑりの」といふ、とての服をたくまる。

1月5日、前ヶ沢では嫁が娘家に帰る慣習になつてゐる。結婚

二三が年ぐらは、夫婦で嫁の実家に行つた。

○ 七草

中荒井では七草の行事として、一月七日の朝「オツタマ」をおろし、大根の千葉をまき頭にしてたぐる。この例は神様に供えたものだからどうやら疫病の祓いと云う。

水部でも、中荒井と同じような行事を行なつてゐるが、前ヶ沢の場合、七草の行事はあまり明らかでない。

○ カセギツメ

一月十一日は「カセギツメ」の行事が行なわれる。

中荒井では、「カセギツメ」の日午前三時頃起きて、若衆は「その方角に」「ヨイシ」と書かれた木の根十把ぐらを打つて、「ヨイシ」（記念の根）一組をたぐり、これを行なうのは主として「キラナ」の心の原源になるものである。「キラナ」二組をなうのに三時過ぎとなるいねん。

これが終ると、大晦日に供えた餅をあらして焼いてたぐる。これを「カセ」（シロ）など、残った餅は「アト」に入れたりしておき、苗代をこしらえるときたべる。

水部、前ヶ沢両部落の「カセギツメ」の行事は中荒井とはほとんど變りがない。ただ、前ヶ沢では「ハヨナ」がやあるとのれをオヨンス兼に供えた。

○ 小正月

一月十四・十五日を中心とする正月を「般に小正月と呼ぶが、」

の地区では「ヨモギの年とり」とが「ヨモギの正月」といふことが多い。中荒井では「女の年とり」と呼ぶものもある。二部落の小正月行事として採集したものは次のようである。

(1) 松おろし

中荒井と前ヶ沢では、十五日の朝「松おろし」といって頭でいい門松をおろす。なお前ヶ沢ではこの日を「廻戻の年とり」といふ。山仕事の道具（子タなど）に改めて松を供える。

(2) 田植え

中荒井、前ヶ沢とも十五日早朝、田々屋敷の一隅にその家の主人がアキの方角に向って乾坤を祝し、籠も豆がらをたばねたものの十二株（閏年は十三株）を畠の中にむけて「田植え」のまねをする。

(3) ハシガキ

この日、部落の各家では「タシガキ」をする。「タシガキの木」（木手木）を振り下さり、堅田子を枝にいた。それに「ハトセハツヤ」（ハト）や大羽・小羽を紙で糊したもの。また「トガハツヤ」（ハト）の地区では「ハトのハツヤ」に餅の小さくしたものをひいて細繩の筋にしたものをさだ。大黒粒のところに飾る。「ヤリタマ」は本末、葉の枝をかたどつたものであるが、この地区では細繩をむねむいたものといい、「糸がダンゴほど大きくなるよ」などの意味だと古文は語ってくれた。中荒井では十四日に「タシガキ」を十二家もある。

(4) ナリキゼ（成木賣め）

団子をみでたけに木の根や木にかけるが、かけるとき「ナリキゼハサミセ」と唱える。窓に吊つては桑の木にもかけられるこの行事を「ナリキゼ」と呼んでいる。成木賣めは誰がやる

とはあつたしない。

(5) サイトヤキ

十五日の夜は「サイトヤキ」である。中荒井では、上組（カミグン）昔は六戸、現在は十一戸）、下組（シモグン、昔は六戸、現在は八戸）とに分れ、部落中央の田の中（ひじ）の「サイト」をくりぶる。「サイト」でくりぶる、やがて「サイト」のしんになる松の木を立てる。その先には「キンタク」を作り、次いで各家から持もよいた干草を用意し、既なみが空の木のまわりにつけ、「サイト」の根もと以此て、腰おのした門柱を立てる。

中荒井の「サイトヤキ」は上組と下組との対抗で、上組が焼くと下組は「腰おの」と組が焼くと上組のそれも「ハ・ク・ク・ガ・シテ」が焼く。下組の火側に倒れた「サイト」の組が腰やとれたり、「サイトヤキ」の火の腰の腰元（ハセ）が「イヤベニロ、イヤベニロ」「ヤベキヤンベリヤンベキ」など叫ぶ。

前ヶ日やび福神の干しめたや（十五才以下）が各家から腰を一ヶ月から十ヶ月とめたり、いわい、それで田の中に「サイトをいく」。このとき十五ヶ月の供が腰にな。

春の行事

○ 年なわ

春の「年なわ」は「年年の腰」といって、「サイトヤキ」の水薙部落など十四日の夜に行なわれる。

各部落とも、「サイトヤキの火で腰をやじてたゞると丈夫になる」とか「サイトの火で腰をやうと腰病をひかない」などといふ。中荒井では「サイト」にひいた松の腰けぼくいを持ちて備えりそれで腰草をすく。また、水薙やび、老人は丈夫になるよとい自身を紙で体をふいて、その紙を「サイトヤキ」で焼いてある。

前ヶ沢では「サイトヤキ」が終つてから、各家では盆灯明を持ちて夜遅くおまらりしてやへる。

中荒井では一月十六日を「腰休み」として部落全体が休む。

○ 二月

一月二十日は「ハ・カ・正月」といひ、この日、一月十五日以後えた餅をおろす。また「あ・ハ・シの木」がある。前ヶ沢では、おろした餅子は「うまい」その餅をめぐらば食べてはならない」とした。また、おろした餅は腰で結んでおむね仕事にあわゆるものを食ぐ。

水薙では、この日餅子をお母酒をあげて一日休みにする。

○ 年なわ

中荒井では、昔は一月一田を「年なわ」（「尼ばら」）ともいう。この日心こじいたが、現在では春の節句までやがる。近年は男の場合、五才、七才、十五才、二十五才、四十一才、女は三才、九才、十三才、十九才、三十三才としているが、なかやく頭の四十才を「初老」、女の三十三才を「半老」だといふ。『年なわ』としてはもうとも力を入れる。「年なわ」にはオジ、オ

バ、親友まで招き、「ロサチの年となり」と同じような行事をする。

また「年なれし」の語をやがて「年なれし」とはなりやしない。

水窪では1月1日が「年なれし」の日である。こりやば、「女の

十九の年なれしは使所の藤やしろ」(「藤のなかですむな」)の意とい

う)「女の三十日の年なれしは人をよがたしやしる」(「厄年の人はよがたしやしる」)の通り)「六十」「七十」の年なれしは男だけで女はしな

い」「男の四十」「六十」の年なれしは自分やしろ」「六十」「七十」の年なれしは子供にしよがたしろ「いいなれし」がきかれた。

また、昔は男が六十「才」になると、子供がその頭を背負ひて山につれていく「木のカラタ」(木の歌)にはさんやきたという語があり、わざでじゆうこの話は米沢市網木部落や木深瀬された。(6)

「年なれし」の意味は、厄を避け、病をひき、親戚や知人をよんで招撫いをかる。また小さな「ナイト」を庭先につくり、「ナイトナキ」をして集った人にナイトの大口を立てる。水窪では、男

の四十」「才」と六十「才」の「年なれし」はこの家でも盛大に行ない、「年なれし」の人の名前と年令を入れた引物をくばつた。

なお、七十才になると男も女も同じく「年なれし」むづち「年祝い」をする。

前ケ沢の「年なれし」行事も水窪の場合と大体同様で、この部落では、招いた客一人一人に一重ねの財、十二種、名入れの盃をくばつた。

○ 節分

1月31日の「節分」の行事として、水窪では、昔はほし魚の頭を

木の枝にはさんで窓口に立て、豆を黒くなるまで炒りこまじたとい

う。今はあまりやりていな。

中荒井、前ケ沢は共に「節分」の行事はほとんどないが、中荒井では「八日番」(八日中の祭を執事して、この日は「八日番」とノサツに供えた餅をいただきと水のあらわせをなす)をこう

中荒井では「八日番」(八日中の祭を執事して、この日は「八日番」とノサツに供えた餅をいただきと水のあらわせをなす)をこうして、前ケ沢では「バタリ番」(バタリ番)をつく。前はこの日「古事記講」(古事記)をやつた。また「オカモト」(腰の舟)のやりも行なわれたという。

○ 初午

1月最初の午の日、中荒井では昔、腰舟(おとこ)と云ふ家の女郎は、直前にトコの形のダンゴをくわづめ、宿(やどもの宿)に持参して「タマ講」をした。

前ケ沢では、この日腰舟をくわづめの腰舟(タマシナギ)をくわづめ、男でも女でも親しくして、この日は「トコの腰舟」(トコの腰舟)をくわづめに来た」などとこつて飲みに来たものだといふ。なお、この日朝茶は飲まない。

○ 山の神のまつり

1月十七日は「山の神」まつりの日である。山の木を伐らな

「」の地域では「田」「田」「田」の十日（または「田」）

を「三の葉」（田）と呼ぶ。

だが、「三の葉」のせいから「田」は「田」の十日（

○ ひな節供

「田」の十日は「ひなまつり」である。中元井やは「女の節供」（女）
や、母の心地ややせの節供を頃り、トトロ（三月の「三の葉」）
や娘の節供を頃り、母の節供を（母せんじの節供を
やした）娘の節供を頃り。

「娘の節供の名前」（「ひなまつり」）の由来は、この節供をする

ところの節供（「田」）が田舎者（田舎者）の節供の場合は、田舎者

がやる。

○ 聖火節供

「田」の十日は「聖火節供」（田の節供）（田の節供）

聖火の由来は、田舎者（田の節供）の由来は、田の節供

田の節供（田の節供）の由来は、田の節供（田の節供）

田の節供（田の節供）の由来は、田の節供（田の節供）

田の節供（田の節供）の由来は、田の節供（田の節供）

田の節供（田の節供）の由来は、田の節供（田の節供）

田の節供（田の節供）の由来は、田の節供（田の節供）

の由来。

○ 田の節供

前ヶ沢では四月八日を「水田」（田）とする。聖火（田の節供）
（田の節供）を入れていた折（田）を（田）とした。おもいに四

月八日は聖火節供のまつりではないたかと聞く。

中元井やは、新潟の四月十八日が聖火不動の春めき（田）や、聖火
（田）を（田）とした。

III 夏の「田」

夏の行事は聖火（田）と田舎者（田の節供）とに分かれて田舎者（田）に

○ 男の節供

「田」の十日（田）の節供（田の節供）（田の節供）（田の節供）

（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）

（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）

（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）

（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）

（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）

（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）

（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）

（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）（田の節供）

「タケモアシカ」をつむが「かくべくに施主をなす」「施主の「タケモアシカ」

である。

(2) オルダウル (終田植え)

昔は田植田町十七町歩「種三」の田地で、現在では新田の田町十七町歩の田地が「種三」と呼ばれる。各農家では中荒井やせりの田地が不動を記し、その上にのせる。若衆が田植えや水耕栽培などと並んで最も盛んなものである。「田植田」は田植田町の田地を意味する。

田植えの終りたとある行事を「オルダウル」といふ。各農家では「田植田」をもて洗い（昔はこのと名の苗）一耙を普通より大きくとりたてて洗う。また苗をひらいて水に入れて回して水桶に供える。水桶に供えた苗はあとで川に流すが、船は田植が上手になると云ふにとどいて、歎頃などは水桶の底に落とされてしまう。この日「タケモアシカ」がいつもの大きさにしたてて、一四本の株をひらいて水桶に供する。

○ サツキ (田植え) の行事

田植田は田植えの季節である。田植田町も「サツキ」といふ。田植田町の田植えのりんを「サツキ」である。水耕栽培の技術がまだない。「田植田」は神の力によって水のやわらかなものであられる。

(1) 前田植
トマキの前に立つて、「前田植」があるんだよ。この行事は各農家や田舎者（田舎者）に行なう。

各農家では「タケモアシカ」（おの葉でいり豆と豆苗をうつみ上方をひらひら）は「たまご」の形で、手伝人や家族一人一人の頭につける。また、にじん一匹を二尺ぐらしもある長いカサの巻と一緒に朴の葉でくるみクラで紹んだものをつける。このタマの巻は「前田のたまごのあらとわ」もつて長い巻とされる。なお、「タケモアシカ」はサツキ(田植え)の間中、毎日手伝人、家族一人一人の頭につ

なる。前田植では「タカタカリ」と「タリタドヤ」のいふ、六十の車の車輪、「おはなしの車を數じややの車輪」を輪を廻らたりして遡に供える。いのいはんは「アラタカ」（昔は供えたものがある）としたたまご」といふ。腰に手や頭に車を載せたびく。この車を車輪や川口たくこと田植える土耕しならじとしなねてこ。

カサの長い巻は腰輪がいい。しかし、腰だと重い。水耕栽培では、これを「タマモの休み場」といひやう。

(2) ナナフリ
中荒井、水耕、前田植は田植田町の各家のサツキの祭りの必需要り、部屋全体が休む。このふた田植田のあと部屋中が静かで休みをとることを、この地区では「ナナフリ」とよんでいる。中荒井ではかういは「青身金」の頭の「ナナフリ」をそれで歩いた。現在では講師長がそれで歩く。

「ナナフリ」の行事は、全国的にはこれな家庭に行なう形態で、

田を定めて部落中一轍になつて行なう形態と云ふのが、水蘿地区では右のようにならう。後者の形態をといへる。もとより「田植えはアの共同作業であり、その指揮者は田の神の司祭者でもあつた」と考へられる。〔ナナブリ〕行事の本来の義はムラ全体のものであつたのだろう。

なお、「ナナブリ」に關する信頼度は?

○田植えに關するは「ナナモ虎」、此よりいかならず説明する。

○「ナナモ虎」の由來は「田植れしなし」などと風俗に入らな

い。
○苗代に種を播える日即十九日の御になる。

○午の日朝を播えぬひ虎。(虎虎) の山の御になる。
なむが採集された。

○ ムケノツイタチ

六月一日を「ムケノツイタチ」と云ふ。部落中が仕事を休む。この日は「虫の皮がむけむける日」又は「人の皮膚がむけかわる日」などと云ふ。これらの風が農耕地方の農村には多くみられるが、本郷地区ではとくにやうした習俗はない」という。

○ カイコサナブリ

中荒井では、おつて腰紙を行なつていた頃、紙をマスクに入れてしまひたため「カイコサナブリ」として部落全体で休んだ。このときの腰紙を「ヨガセキ」と名づけた。

○ ヤタ(ナノカビ)

水蘿地区では一ヶ月おくれの八月七日に「タナベタ流し」「ナノカビ」などが行なわれる。八月六日の夕方がらムラの子供たちは刈安川で水遊びをする。また各窓では竹の簾幕や色紙を引いた「タナベタ」を飾り、「ナノカビ」の夕方これ用に流す。

○ 土用

年四回ある土用のうち、現代でも人びとの關心を失ないていないのが夏の土用である。土用は干支の土氣が重なりてその作用のちからなる期間だともい、また凶氣が一慶するといふので人びとは身体に氣を付けるとともに、物語あることはおこなひをして自薦したるものである。

土用中の日はうなぎや牛肉をたべると腹負けしない。この日は全面的な節略だが、水蘿地区では、この日に餅をつくたぐる。また、昔はこの日をむかひてたゞたんちだが今は牛肉をたべる事が多き。

むかひに、土用の日には草履ぬぬ「さくへだめ」「こわゆぬ」(腰紙の裏だとう) 「せんのこくわ」など藁草をとつて行く。また「土用まむし」は便利くといひ、まむしを捕り腰紙につけておく。この地域はまむしが多く、田の草むりの頭はよくまむしが田の中に入つており、秋のきのこじりの頭になると山にあがつてくるという。

四、秋の行事

秋の行事としては八月の盆行事と十月の「山の神」のまつりが主なものである。

○ ハツサクノツイタチ（八月一日）

八月一日は夜がその晩でぼた餅や小豆餅をたべる習俗が麗澤地方にはかなりひらくみられるが、この地域ではそうした風習はない。中荒井などではこの日を貯市に遊びに田かけるものが多い。

○ 祭行事

(1) 墓祭

水窪地区ではナカビ（八月七日）から十三日の墓まいりまでの間に墓掃除をする。墓掃除をするのは子どもたちが多い。（中荒井）大人は前の枝をとりておひいきの間につける墓草をつく。この草は一年間使用する。

(2) 墓まつり

八月十三日（新曆、月おくれ）には、仏をもたない親戚（主として分家）が全員本家に集まる。これは他の地域ではあまりみられないことだ。初盆のときは来客は菩提灯を買ってきてくる。昔はその家の故を入れ仏の改名を書いた提灯をもってくる人もいたとい

う。

墓まつりは十三日の夜に行なう。墓にはガラギを敷いて、その上はよくわ瓜、西瓜、なす、果物、菓子などを供える。また田の葉に

のせて墓餅も供える。

墓まいりから帰ると、家に入る前に戸口のところで「火か玉火」（カガリ火ともいう）をたく。提灯を軒先にさげる家もある。

各家々では仮壇の前にススキとハサゲで門をつくり、横に竹をわたして、これに掛そめんと羅豆（なし・りん）、昆布、ホウズギなどに糸をつけてさげる。これを茲棚（くじとう）といふ。

水窪部落では十三日の夕方早く風呂に入り、新しい苗衣（めうい）、「お盆下駄」（墓まいり用）をはき、謹香とお茶と花（ふくはな）（きこうなど）を持って墓まいりに行く。頭に掛けて行く花は十二日の午後といつて水につけておく。同部落の場合は、墓に供えるのは、よくわ田（田）・昆布（こんぶ）・なす・それに羅豆（くじとう）（今は使が多い）などである。

お盆礼は十四日（月曜日）二十日頃までだが、この間、娘・娘は夫家に行く。お盆になると、娘などは「お盆小遣（おぼんこづけ）」を手取（てとり）て頭にあらうのがしきたりであった。

○ 盆名月

九月の隅月の夜（旧暦八月十五日夜）は「盆名月」（もんづき）といふ。地域では皮豆など十五種類の作物（山菜なども含めて）をお月様に供える。

○ 塔戸不動の秋まつり

九月十八日（新曆）は中荒井では塔戸不動の秋まつりである。四月十八日の春まつりのときと並んで、この日中荒井の各家では餅を

いき親戚友人を招くので部落は大変な騒わしを齎すが、この秋まつりは「せまいり」を兼ねているという。

○ 草名月

十月に入ると一ヶ月おくれて九日は「葉の節供」、九月は「木の節供」である。この地域では行事名だけは伝えられているが仕事が忙しくて行事そのものは何も行なわれなかつたとさう。

十月十二日（田舎九月十二日）は「草名月」で、里平など十三種類の作物（あらわしなども含め）をお祝日に供える。

○ 烤上げ話

十月末、二十九日か三十日（本来田舎の「ムカリチ」の最後に当る九月二十九日）には、薪をいじて田の神を供える。これを「火土の祭」といふ。

水窪地区では、雑煮の終ると「カツキツ」といふ、田の神は田舎九月二十九日を境に山の神になるといつてある。「火土の祭」の行事はその年最後の田の神祭りになるわけである。

○ 山の神まつり

田舎十月一日は中荒井では部落あげて秋の「山の神」まつりの日としており、「山の神譲」の日ともいう。この日は「山の木を伐つればならない」といって、どんなに細い木でも伐つないと昔はこの日、山の神にお神酒を持って行って供え、その前できつりをした。その後は「祀」をとりこまつりをするようになった。十年ほど前ま

ではじめて「ムカリチ」をつくして山の神に供えていたところである。

中荒井ではかつては全戸（十一戸）が旗拂きをしており、部落の男たちは黒燒守に山の神に供える「木のヘノコ」をつくり、十月一日の祭りのときにそれを供えた。この「木のヘノコ」を供えるのは、去る年は山に入つてケガをしたので今年はケガをしないように、



中荒井の山の神に納められた木のヘノコ

旗拂きでもうたちやめない。たそのおれに、

といつた一一の意味があるとさう。

中荒井では、十月一日から翌年の二月十七日までは山の神で、三月十八日から十月一日までは田の神（ムカリチ）である。

また、山の神は女の神で山をまもつてくれる神とし、「山に入つたら絶対に歌をうたつてはならない。山の神は歌が好きで、歌をう

たうと、山を守護する力がなくなり「まうかる」といはれてゐる。

前ヶ沢の場合も、山の神は女の神とされ、女衆はお禱りできない。いふになつて「田の神」も中荒井と同様だが、この部落ではその意味を「田仕事のときをガモしないように」としている。

（めい）田の神と山の神の交替に関しては、前ヶ沢では「月」一日から田の神になり十月一日から山の神にもどるといい、十月一日は山の木を伐ることはタブーとされている。また「チシマカタ（三ツ殿）」の木は伐りむぎなのな、「山の神の休む場所れぬ」などいた俗傳もある。

五、冬の行事

董詔地方の多くの農村にみられる冬の行事として第一にあげられるのは「大節講」という名の節日であるが、この地区では「大節講」に隸する行事は全くきがれなかつた。

○ カブタレ餅

十一月一日は「お水神様」の一年の最後のおまつりだといい、各家では餅をついてお水神様に供える。中荒井では全戸がこのまつりをする。前ヶ沢ではこの餅を「カブタレ餅」とよび、水神に供える餅をお重ねにする。



前ヶ沢の山の神に納められた「木ベノヨ」



前ヶ沢の山の神

○ ロトオサメ

十一月八日は「ロトオサメ」とい、各部落とやくだけの粉をまとめて餅をつあ、重ね餅をもてて神棚に供える。

「の豆つく餅」「くたな餅」「よみれ餅」あるいは「バタリ餅」ともいう。

○ 耳あけ

十一月九日はお

大黒様の「耳あけ」だとい、中荒井ではこの日「マタ大根」（二段大根）に朴の葉をきせてワラで苗をしばる。前ヶ沢では、ゆり豆を一升井に入れ、ゆすりだけで豆はまかない。井の上に鍋のふたをする家もある。また、オダイヨク様に供えるマタ大根は、朴の葉をきせてワラで苗をしばるようにしばる。あらに、ワラで包むすびをひっくり、その上にオダイヨコロシをのせてオダイヨク様に供える。

「マタ大根」を供えることにして、中荒井の一古池は、次のようないじめをしてくれた。——大黒様は厄除けや、悪い迷惑に餅をしこたまくわざれて殺されるところだ。そのと、氣のきいた女中がいと、その家の大根の数をあわせるためマタ大根の片方を切りて大黒様にたべさせ、それで大黒様は助かりたそうだ。そういうことからマタ大根を大黒様に供えることになつたそうだ。——また、「マタ大根は大黒様のオカタ」ともいつてある。

○ 様にあける。それ

から豆をゆりて一升井に入れ、これをゆすりながらオダイヨク様の前で、「オダイヨク

様、オダイヨク様、大きい耳あけており申すからいいことをかせておくや」と三回となえ、豆をまく。この豆は「耳あけの豆」といって家庭全員でたべる。一升井にはゆり豆のはか便箋を入れる例が多いが、この地区では豆だけである。

前ヶ沢では、ゆり豆を一升井に入れ、ゆすりだけで豆はまかない。井の上に鍋のふたをする家もある。また、オダイヨク様に供えるマタ大根は、朴の葉をきせてワラで苗をしばるようしばる。あらに、ワラで包むすびをひっくり、その上にオダイヨコロシをのせてオダイヨク様に供える。

「マタ大根」を供えることにして、中荒井の一古池は、次のようないじめをしてくれた。——大黒様は厄除けや、悪い迷惑に餅をしこたまくわざれて殺されるところだ。そのと、氣のきいた女中がいと、その家の大根の数をあわせるためマタ大根の片方を切りて大黒様にたべさせ、それで大黒様は助かりたそうだ。そういうことからマタ大根を大黒様に供えることになつたそうだ。——また、「マタ大根は大黒様のオカタ」ともいつてある。

○ アブラシメ

十一月十五日から十六日を「アブラシメ」とよび、嫁の里帰りの日としている。昔は旧暦の十一月十五日が「アブラシメ」の日であった。この日、娘は娘家からの餅を持って実家に帰る。「嫁の苦休みの日」であつたらうと部落の人たちは話していた。

昔は娘が娘家に帰るとき、頭髪につける油を一ヵ年分ぐらいため、娘家に持つて来る。置賜地方の農村には旧暦十一月からもゆりていったものだという。置賜地方の農村には旧暦十一月

十五日頃から自家用の油でくりをほじめる農家がみられるが、柳田國男氏もその著「年中行事観察」のなかで、この「アヤラシイ」にふれ、「東北は一般にこの日始めて醤油を掉らせ、それを使って色々の食料を」といえる。必ず神に供え、又そのことを女たちの神事りうらを見ると、元来はもと大きな目的のある日だつたら」とい」と述べている。^④

なお、中荒井では例年十一月十五日（新嘗）に部落の契約を行なう。^⑤

○ 冬至かぼやき

冬至にかぼやきをたべる風習は全国的なもので、水郷地区も例外ではない。^⑥ 例の「アツキカボチャ」をつくす。

中荒井では、「冬至にかぼやきをたべるとトキナリ（吹笛の音）」である。^⑦ 前ヶ沢では「風邪をひかない」という。

また、冬至には各家が茄子の木をイヨリにたいとあたる。中荒井では「中里にならぬばよし」といふ。前ヶ沢では、かぼやきをたぐりいじめに「風邪をひかない」という。

○ 蔊はき

中荒井では「年越の御」をいふ「オカサリモチ」を

前ヶ沢では、この日の「葵はき」は火薙の薙をとるだけである。「葵はき」の日にまつて尺位の棒の先にウツギをまわしてつけた「ススヒキ」一本をつくり、庭先の雪の中に立てておく。この「ススヒキ」は葵はらいには使用しない。

○ 納豆ねせ

「穀はこの期は十一月三十日から廿九日頃が「納豆ねせ」の日とされている。

中荒井では正月用の納豆づくりは「アツキ」を利用している。家庭でたぐる納豆は大きな苞に入れられ、お土産用の納豆といつて小さな苞に入れたものもつくる。^⑧ この土産用の納豆は、正月に嫁が娘家に行く心地を持参したり、年始に訪ねた人に持たせたりする。

○ 年暮（年とり）

十一月三十一日は「年とりの日」である。中荒井、前ヶ沢両部落ともこの日は「恵むるべ」といふ。床席をがささんに行なわれていた頃は、各家の歌などこの日日が降りてくる。その後正月用の「川越祭」がとなり、いよいよ寝むしがそのままで寝むしがある。松は家の仕事場が宿すとして考えられるところ（床の間、オービス様、オタナ様、カマの神=台所、小屋、土蔵、仏壇、便所）にはすべてたてる。なかでも床の間に一番立派なものがある。松は一本たてるが、一本たてるか、家によつてさまざまである。

また、部落の各家ではこの日「カミタカ」をくる年の月の数だけ

中荒井では、この日夜「年越の御」を行なう「オカサリモチ」をする。また、くだけ餅、豆餅、色餅など作る。豆餅をくだけ餅、色餅など作る。サッキの頭だけ

ぐぐり、お腹にのせて成神に供えた。ナニカには「おカナの
種がな」と、またお題にはカヤの根、葉、茎、根等、その力などを説く
る。水路や河川をオムダヤガミ（源）の上に祀り供えた。

「ナニカアリ」したてからカヤの根を祭年の一月十一日、「おセキ
ツヘ」の日三日目。ナニカトを祭にしやうむは中荒井では
水路や、川河川田頭はのりたて、ナニカトが祀れるが、その御工
音は、川河川田頭はのりたての川河川田頭はのりたてにわれていた。

力子原（ベニガネシロ）（下）

「やかの御神（空のやかに降る神）」

なれ。中荒井では井戸の口とさながら空氣と並んで水井に
して元田の神にならぬもの居ない所になつてしゆ。これが御水
道沿いに御走をいくる。その時のお題のものは「仕事が残らなく
うに」アシテ、なにか居らぬことを希望たぐる。ホーリーの歌が
女郎は召所に入らなご。あらんお酒瓶が起ねなご。ひら腰舟（ヒラ

現在も行なわれてこ。

小正月は、「おの山の神」又は「おの出町」も行なつてゐ
るが多しが、中荒井の神がこの神「おの山の神」
「おの出町」の神がこの神「おの山の神」、御神小出町の神
「おの山の神」ではなろうがお山神がいるのである。

△社

△中山太郎著『新編農業叢書』（昭和）七年正月の節記
「正月・御神事記」（正月御神事記）云（御世ノ御事）九へへ六九貫
（中山太郎著）『水野氏御神事記』「カヤニコ」の祭論述
はお「カヤニコ」立いこトは、水野真淵「タケシウカの集」（一承平入
正月）第一卷第一（寺社取）あり云々。文化財保護法第10条第1項
の規定の「歴史の秋田県の「カヤニコ」の類似ないもの文部省よりあ
きやね。

母との夜、あか、たす、かすはお婆奶奶のことを料理してた
ゞの間の夢。前が足でさ、母との夢の夢には、
脚本家を務めた（脚本をなすもの）

かやね（金を貰ふよう）

（1）中筋記（春暦）
（2）『足利市御本の年中行事』（昭和民俗研究年報）「正月の風俗」

中荒井青年会規約（大正六年十月）

第一章 目的及事業

第一条 本会ハ中荒井青年会ト称シ当村ニ居住ノ年齢五歳以上卅五歳迄ノ青年者ヲ以て組織ス

第二条 本会ハ当小里内ノ耕種ヲ國リ風紀ノ端正実業ノ改良發展ヲ

開ルヲ以て目的トス

第三条 本会会員ハ左之記載条ノ実行ヲ期ス可シ

一、礼節ヲ尚シ禮貌ヲ篤シ一致共同シテ一體ノ美風ヲ發揚スル

コト

二、人格ヲ高シ名譽ヲ重ンシ野年ナル者皆勤勤ヲ慎シムコト

三、目前ノ利害達ハズ正義ヲ厭シ公理ヲ重ンシ萬物皆安ナル性

格ノ陶冶ニ努ムニ事

四、主義方針ヲ明ラカニシ約束ヲ重ンシ犠牲的精神ノ發揮ニ努

メ土道ノ堤岸ヲ固ルコト

五、知識ノ啓發ニ努メ美學ノ推進ニ意ヲ傾井特ニ産業經濟ノ改

良點興ニ努ムル事

六、家道ヲ修メ生業ヲ助ミ實業餘約ヲ留メスルコト

七、學為先食ヲ捨シ勞動ヲ好愛スルノ良風ヲクルコト

八、本会規約ノ各項ヲ遵守シ本会ノ發展ニ努ムルコト

第四条 本会ノ目的ヲ達セシガ為メ實行スベキ事業概目左記シ

第一項 產業及經濟ニ關スル事項

一、農業ニ關スル調査及試業
二、堆肥ノ改良、桑園ノ整理、養蚕法ノ改善、稻作ノ改良、植林事業ノ獎勵、其他實業上ノ重要ナルモノニ對スル研究調査ヲ行フコト

三、共同耕作共同墳林害虫駆除其他各種ノ共同作業ヲ行フコト

四、共同購買（肥料種苗、日用品等）共同販売

五、共同貯金ヲナシ会員各自ノ不時ノ用ニ供スルコト

第二章 公益、頑風ニ關スル事項

一、小学校生徒ノ就學田需援助及風紀ノ端正ニ努ムルコト

二、道路ノ修理、道路ノ設置ヲナスコト

三、軍隊行軍ノ接待輔助在當兵ノ慰問ヲナスコト

第三章 視察及募捐

一、會員中候事不無異色等アリタル場合招請ノ板又見舞ヲナス

コト

二、納稅成績ノ向上ニ對スル輔助ヲナスコト

三、地方境内ノ扶助及急難幫助ニ努ムルコト

四、一敬ニ風紀ノ端正及敬神思想ノ該次ニ努ムルコト

五、水害火災等ニ對スル警備ニ力ヲ尽スルコト

六、時間ヲ確守スルノ風習ヲ併ルコト

七、成ル可ク飲酒喫煙ノ風ヲ避タルコト

八、風俗習慣ヲ調查シ其ノ善良ナルモノハ益々之方助長ヲ國リ

九、其ノ不良ナルモノニ對シテハ極力之方矯正ニ努ムル事

第四章 其他公益規制ニ適用ナル事項



米沢市水窪地区

(1 : 10,000)

K382.

0
4

大井田謹一

撚糸工場



米沢市城西1丁目 TEL 21692

割烹

秀の家

米沢市門東町2丁目 TEL 2020

瀬

瀬

水

給水工事
大和田鉄工所
TEL. 02-5460
新宿区4丁目2-13





地図番号 水戸市街2の1の1
丁目 1-1-2-3-4 (水戸)
11858-797

松ヶ岬会館
TEL 127-2266

新規地図
地図番号 1-1-1-1-1-1
127-2266



